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MARAU/RS, 21 de Março de 2022 

 

ANAIS Nº. 07/2022 

 

Aos vinte e um dias do mês de março do ano de dois mil 

e vinte e dois, às 18 horas e 30 minutos, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, 

em sua sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, 

Estado do Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: 

Presidente João Vagner Da Rosa Daré da bancada do PSB, Vice-Presidente 

Adriela Cristina Balotin Tonin da bancada do MDB, Secretário Jonas Sebben da 

bancada do MDB, Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB, 

Vereador Elisabete Dall'acqua Alban da bancada do Progressistas, Vereador 

Ademir Durante da bancada do MDB, Vereador Laércio Zancan da bancada do 

PSB, Vereador Deolindo Jossemar Machado da bancada do Progressistas, 

Vereador Delcio Sandri da bancada do Progressistas. O senhor Presidente 

Vereador João Vagner da Rosa Daré declarou abertos os trabalhos da Sessão 

Plenária Ordinária convidando a todos para a execução do Hino Brasileiro. Foi 

colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo sido aprovada por 

unanimidade. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na Câmara após 

a última sessão pelo Secretário, Vereador Jonas Sebben, e também das 

correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES: Utilizaram o espaço de 

Comunicações: Vereador Delcio Sandri com o assunto “visitas no interior”, 

Vereador Laércio Zancan - Lalá com o assunto “Pré-Candidatura”, Vereadora 

Elisabete Dall'acqua Alban com o assunto “escolas municipais e denúncia”. Fez uso 

da palavra o Líder do Governo Vereador Chimento. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 

30/2022 - Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. Dispõe sobre a abertura de 

espetáculos musicais nacionais e internacionais no Município de Marau e dá outras 

providências. Pronunciamento de Laércio Zancan. Encaminhado para: Comissão 

de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, 

Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 31/2022 - 

Autoria: Executivo. Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos 

à Associação Marauense de Jipeiros. Encaminhado para: Comissão de 

Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 

Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar 

Social. PROJETODE LEI Nº 32/2022 - Autoria: Executivo. Inclui unidade 

habitacional no Programa Habitacional Meu Novo Lar, e dá outras providências. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 33/2022 - Autoria: 

Executivo – em regime de urgência. Autoriza o Autenticação do documento no 
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site Poder Executivo a repassar recursos e firmar Termo de Parceria com o 

Conselho Pró- Segurança-CONSEPRO visando dar continuidade ao Projeto Olho 

Vivo. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 34/2022 - Autoria: 

Executivo. Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em 

caráter excepcional, e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de 

Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 

Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar 

Social. PROJETO DE LEI Nº 35/2022 - Autoria: Executivo – em regime de 

urgência. Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito 

especial no orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2022. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. REQUERIMENTO Nº 30/2022 - Autoria: 

Vereador Laércio Zancan - Lalá. Requer o envio de votos de louvor à universitária 

marauense Ana Caroline Dallasta por ter sido escolhida melhor aluna do curso de 

Biomedicina da Universidade do Vale do Itajaí (Univali). Encaminhado para 

Secretaria. INDICAÇÃO Nº 3/2022 - Autoria: Vereador Delcio Sandri. Sugere ao 

Poder Executivo Municipal a realização de asfalto na Rua Estilac Leal, Bairro 

Progresso. Baixado para Relatoria ao Vereador Jonas Sebben. MOÇÃO Nº 4/2022 

- Autoria: Vereador Jonas Sebben. Os Vereadores CHIMENTO, ADRIELA, 

JONAS SEBBEN e DURANTE integrante da Bancada do MDB com assento nesta 

Casa Legislativa, in fine subscritos, no uso de suas atribuições legais que lhes 

confere o Regimento Interno da Casa do Município de Marau, em seu Art. 133, vêm 

apresentar Moção de apoio para aprovação do Projeto de Lei Federal 3723/2019 

em tramitação no Senado Federal. Solicitamos que após os trâmites regimentais, 

seja encaminhada cópia da presente ao Senado Federal e à Câmara dos 

Deputados e aos email em anexo. ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão 

Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 25/2022 - Autoria: 

Vereadora Adriela Tonin. Altera o artigo 2º da Lei nº 2887 de 16 de novembro de 

1999. Pronunciamento de Adriela Cristina Balotin Tonin. APROVADO por 8 votos 

favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete 

Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo 

Jossemar Machado, Delcio Sandri, Jonas Sebben. REQUERIMENTO DE 

PROVIDÊNCIAS Nº 7/2022 - Autoria: Vereador Delcio Sandri. Pedido de 

providências Solicita que o Poder Executivo Municipal, providencie melhorias nas 

estradas da Comunidade Três Cerros. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, 

Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 8/2022 - 

Autoria: Vereadora Bete. Pedido de Providências Solicita Melhorias urgentes no 
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calçamento da Rua A Frac. Severino Setti, Bairro Borges de Medeiros. APROVADO 

por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante. INDICAÇÃO Nº 

2/2022 - Autoria: Vereador Machadinho. Sugere ao Poder Executivo Municipal a 

realização de passeio público e construção de um redutor de velocidade do tipo 

quebra-molas na Rua Camargo, Bairro Santa Rita. Pronunciamento de Deolindo 

Jossemar Machado. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: 

Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, Delcio Sandri, Jonas 

Sebben. MOÇÃO Nº 3/2022 - Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. Moção 

de Repúdio contra a determinação da Portaria SEDUC/RS Nº 350/2021, do 

Governo do Estado do Rio Grande do Sul, que determina a redução da carga 

horária de aulas de educação física no Ensino Fundamental e exclusão da 

disciplina a partir do segundo ano do Ensino Médio. APROVADO por 8 votos 

favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete 

Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo 

Jossemar Machado, Delcio Sandri, Jonas Sebben. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: 

Utilizaram o espaço de Explicações Pessoais, os Vereadores Edgar Chimento, 

Ademir Durante, Deolindo Jossemar Machado, Laércio Zancan, Elisabete 

Dall'acqua Alban, Delcio Sandri. O Vereador Jonas Sebben, líder da bancada do 

MDB, solicitou Espaço de Liderança para que o Vereador Edgar Chimento fizesse 

uso da palavra. O Vereador Machadinho solicitou Espaço de Liderança para se 

manifestar. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA 

ORDINÁRIA DO DIA VINTE E UM DE MARÇO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS. 

COMUNICAÇÕES: Utilizaram o espaço de Comunicações: Vereador Delcio Sandri 

com o assunto “visitas no interior”, Vereador Laércio Zancan - Lalá com o assunto 

“Pré-Candidatura”, Vereadora Elisabete Dall'acqua Alban com o assunto “escolas 

municipais e denúncia”. Pronunciamento do Vereador Delcio Sandri. “Muito boa 

noite, senhor Presidente, demais vereadores. Cumprimentar o pessoal que nos 

assiste, pessoal que trabalha na Casa. Gostaria de falar algo sobre algumas visitas 

que realizei durante a semana com nosso assessor Renan, pelas comunidades do 

interior, onde alguns problemas foram nos comunicados, através de rede social, 

através de ligações, mensagens. Estivemos em algumas propriedades rurais onde 

nos deparamos com um problema muito grande devido as chuvas, mas devido, 

também, a falta de amparo da prefeitura ou da Secretaria da Agricultura para com 

o produtor. Tivemos aí em alguns lugares dificuldade de acesso aí que até o 

produtor nos comunicou que seria um votante, um assíduo da administração e que 

foi deixado de lado por não ter acesso a essa planta que ele tá implantando agora. 

Inclusive vocês podem ver nas redes sociais aí que ele andou publicando algum 

vídeo. No mais, alguma coisa aí que a gente publicou em rede social de uma ponte 

no distrito de Veado Pardo, onde fomos comunicados que a prefeitura estaria 

fazendo reparos. E aí fomos lá para conferir, realmente, o Renan nos acompanhou, 
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inclusive meu pai esteve acompanhando. E foi feito um reparo na ponte que foi 

solucionado um problema momentâneo. Aquela ponte, pelo que a gente viu lá, e 

pelo que a gente já tinha tirado as fotos, a ponte está condenada. Aquela ponte, 

inclusive acho que não foi tirada a placa que lá que não tem transporte, né, que não 

pode passar transporte escolar, caminhões, máquinas agrícolas, alguma coisa 

assim. Isso foi um pedido do pessoal da comunidade, porque tem gente que tem 

que fazer outro trajeto com máquinas e com caminhões porque não consegue 

passar naquela ponte. Visitamos também alguma outra obra, de planta de aviário 

também, que tá começando a funcionar, que o produtor nos passou que em um 

ano e meio de obra, a prefeitura ajudou ele com algumas coisas, mas no dia que 

chegou o pessoal que abastece ele com os pintos e com ração, ele teve que chamar 

a prefeitura, porque ele não dispunha de tratores, teve que chamar a prefeitura para 

levar os pintos, a ração até o aviário porque não tinha acesso. Então, no mais é 

isso aí. Pelas visitas que a gente fez. É mais para nós comunicar mesmo o 

andamento do nosso serviço de vereador. Eu tô tentando me desempenhar ao 

máximo para mostrar um serviço para a população. Muito obrigado, senhor 

Presidente”. Pronunciamento do Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Boa noite, 

senhor Presidente, nobres colegas.  Gostaria de deixar registrado neste espaço a 

minha pré candidatura para a Câmara Federal. E também responder algumas 

questões que foram levantadas nos últimos dias. Mas primeiramente, gostaria de 

agradecer ao meu partido, o PSB do Rio Grande do Sul, Partido Socialista Brasileiro 

pelo convite e pelo espaço, pela oportunidade. Dizer que eu estou muito feliz de ter 

sido lembrado e mais feliz ainda em saber que o meu trabalho, enquanto o vereador 

do município de Marau, vem trazendo resultados e sendo reconhecido em vários 

cantos do nosso estado. E quando me perguntam: mas você não é muito novo, não 

é muito cedo para isso? De mediato eu respondo que quando falamos que a 

juventude é o futuro do Brasil e que é preciso inserir a juventude em todos os 

espaços, é sobre isso que eu estou falando. É preciso inserir os jovens nos espaços 

de tomada de decisão também, sejam eles municipais, estaduais ou federais. 

Juventude é uma das bandeiras que eu defendo e vou continuar defendendo. Aliás, 

tramita nesta Casa um projeto de lei de minha autoria que institui o programa 

Juventude Protagonista aqui no município, inclusive já falei sobre ele aqui nessa 

Tribuna. Outra questão é por que não estadual primeiro e federal depois? Porque 

desde 2019, quando me filiei ao PSB, eu venho participando de cursos e 

capacitações, de preparação para os filiados interessados em concorrer, participo 

das plataformas e do observatório do partido e lá são traçados os perfis e 

analisadas as possibilidades e oportunidades de cada companheiro. Inclusive lá, já 

foi observada uma necessidade de termos mais representatividade na nossa região 

na Câmara dos Deputados. Uma região importante e produtiva como a nossa 

precisa ampliar a sua representatividade no Congresso Nacional. E com muito 

orgulho, então, estou aceitando esse desafio. Era isso, senhor Presidente. Muito 

obrigado”. Pronunciamento da Vereadora Bete. “Senhor Presidente, colegas 
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vereadores, assistência, a todos que nos assistem também pelas redes sociais. Eu 

venho com assunto escolas municipais e denúncia. Dia 7 de março, eu levantei o 

assunto aqui na Tribuna a respeito da falta de professores. E semana passada, a 

própria Vang trouxe uma reportagem falando da falta de professor de matemática 

especificamente. Mas a gente sabe que não é só este único caso de professor que 

está em falta. Processo, realmente, está bem atrasado. A gente sabe que teve 

aposentadorias. E a gente espera que, no mínimo, sejam chamados nesses casos 

de aposentadoria, os professores que estão na banca que existe de várias matérias 

aí que estão aguardando para serem chamados. Então, até fui questionada várias 

vezes. A gente sabe que existe uma professora que está na AABB Comunidade, 

não está dando aula de reforço de matemática e que poderia estar em sala de aula. 

Então, de repente, a secretária convoca, se acaso a concursada que foi chamada 

ou o processo seletivo foi chamado não puder comparecer, que agilize esse 

processo para as crianças não continuarem sem professor. Também recebi uma 

denúncia referente ao Distrito de Laranjeira. Parece que existem fotos e 

comprovações. Nós vamos aguardar e eu espero que não seja verdade. Um menor 

de idade dirigindo a retro da prefeitura. Isso é muito sério. Se for verdade isso, nós 

precisamos levantar, ter certeza, mas eu também não posso me omitir. Eu não sei, 

Vereador Durante, tu que é daquele lado, ouviu alguma coisa nesse sentido? Por 

que me disseram que até foto existe do jovem de menor dirigindo. Isso é muito 

sério. Que a gente sabe que uma máquina pública não é assim, que tem ter toda a 

licença, todo o preparo por uma pessoa concursada da prefeitura que faça isso, 

que dirija. Então, nós esperamos que não seja verdade. Mas eu já deixo aqui o 

recado que eu acho que nós temos que tratar com mais seriedade. Vou levar e 

espero que o secretário do interior também, da agricultura, vá verificar esse 

problema, porque é uma denúncia muito séria. Se acontecer alguma coisa com 

esse jovem? Quem vai pagar a conta? Quem que é responsável por isso? Né. 

Então, a gente tá aqui trazendo e espero que não seja verdade. Porque a gente vai 

verificar, vai atrás, vai tentar fotos. Se disseram que existe, então nós vamos em 

busca. Então, trago, levanto esse assunto e vou falar também com secretário para 

que verifique se isso é verídico ou não. Porque é muito sério. Era isso, senhor 

Presidente, agradeço a oportunidade”. Fez uso da palavra o Líder do Governo 

Vereador Chimento. Líder do Governo Vereador Chimento. “Senhor Presidente, 

senhores vereadores. Ingressou oriundo do Executivo, então, cinco projetos de lei. 

O primeiro deles de número 31 que autoriza o Poder Executivo a firmar parceria e 

repassar recursos à Associação Marauense de Jipeiros. Então, estão pedindo 

autorização para passar o valor de onze mil e novecentos para essa Associação 

que fará a realização em parceria junto com o município do Quinto Encontro 

Nacional de Toyotas Bandeirantes que se realizará no dia 21 a 24 de Abril de 2022 

no Parque Municipal de Rodeio. É mais um evento cultural que, com certeza, vai 

movimentar não só Marau, mas também toda a região. E também, ao mesmo 

tempo, deve movimentar o comércio aqui de Marau. Nós temos também o projeto 
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de lei número 32 que inclui unidade habitacional ao programa habitacional Meu 

Novo Lar e dá outras providências. Esse projeto, então, dentro do Casa Verde 

Amarela ele tem um objetivo aí de viabilizar a construção de mais 40 novos 

apartamentos no Programa Casa Verde e Amarela, através de doação, que 

possibilitará que novas famílias realizem o sonho da casa própria. Então, com 

certeza, é mais um projeto aqui a nível municipal para que se faça o bem aqui para 

as pessoas que, daqui a pouco, não tem aonde morar ou estão morando de aluguel. 

Nós temos também o projeto número 33 que autoriza o Poder Executivo a repassar 

recursos e firmar termo de parceria com o Conselho Pro Segurança, Consepro, 

visando dar continuidade e manutenção ao projeto Olho Vivo. Então, o valor que 

está sendo solicitado é em torno de cento e noventa e cinco mil reais que será 

repassado em 12 parcelas iguais e mensais. Então, com todo objetivo aqui de 

manutenção dos pontos de vídeo e sala de monitoramento do projeto Olho Vivo. 

Nós temos também o projeto de lei número 34 que autoriza o Poder Executivo a 

realizar contratação temporária em caráter excepcional e dá outras providências. 

Está pedindo aqui autorização para contratar temporariamente, em caráter 

excepcional, em virtude de algumas aposentadorias, principalmente das 

necessidades da secretaria de gestão de planejamento, captação e meio ambiente, 

no setor né, um licenciador ambiental, quatro fiscais de obras, um fiscal ambiental 

e dois engenheiros civis, tá.  Essas pessoas só serão contratadas através de 

processo seletivo que fará com que o município, em virtude do aquecimento da 

construção civil, novos empreendimentos que estão sendo lançados, o município 

não pode atrasar a liberação desses projetos para que os empreendedores 

consigam fazer o mais rápido possível. Nós temos também o projeto de lei número 

35 que autoriza o Poder Executivo municipal a efetuar a abertura de crédito especial 

no orçamento do município de Marau para o exercício de 2022. Então, eles tão 

pedindo uma atualização para abrir no orçamento do município de Marau crédito 

especial no valor de sessenta mil reais. Esse valor aqui é principalmente aí para 

subvenções, que vai auxiliar em projetos emergenciais para a cultura de Marau, 

cuja finalidade é auxiliar pessoas trabalhadoras na área cultural. Desta forma, o 

estado repassou 40 mil e aí o município fará uma contrapartida também de vinte 

mil reais. Era isso, senhor Presidente. Era isso, senhores vereadores. O meu muito 

obrigado”. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 30/2022 - Autoria: Vereador Laércio 

Zancan - Lalá. Dispõe sobre a abertura de espetáculos musicais nacionais e 

internacionais no Município de Marau e dá outras providências. Pronunciamento 

do Vereador Laércio Zancan - Lalá. “Boa noite, senhor Presidente, nobres 

colegas. Falar aqui rapidamente desse projeto de lei que protocolei para essa 

sessão. É um sonho antigo. Comentava sobre essa possibilidade ainda na minha 

campanha lá em 2016. E agora nós conseguimos montar um projeto adequado para 

essa situação. Bem simples assim a situação dele. A gente pretende colocar que, 

quando tiver algum evento do município, algum evento que tem, não do município, 

eventos particulares que haja recursos públicos envolvidos e haja um show 
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nacional ou quiçá internacional no município de Marau que seja privilegiado, então, 

uma banda local, uma banda aqui de Marau mesmo para que faça a abertura 

desses eventos, quando a dinheiro do município envolvido em eventos particulares. 

É isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. Encaminhado para: Comissão de 

Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 

Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 31/2022 - Autoria: 

Executivo. Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos à 

Associação Marauense de Jipeiros. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 

Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle 

Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 

PROJETODE LEI Nº 32/2022 - Autoria: Executivo. Inclui unidade habitacional no 

Programa Habitacional Meu Novo Lar, e dá outras providências. Encaminhado 

para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de 

Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, 

Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 33/2022 - Autoria: Executivo – 

em regime de urgência. Autoriza o Autenticação do documento no site Poder 

Executivo a repassar recursos e firmar Termo de Parceria com o Conselho Pró- 

Segurança-CONSEPRO visando dar continuidade ao Projeto Olho Vivo. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 34/2022 - Autoria: 

Executivo. Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em 

caráter excepcional, e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de 

Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 

Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar 

Social. PROJETO DE LEI Nº 35/2022 - Autoria: Executivo – em regime de 

urgência. Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito 

especial no orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2022. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. REQUERIMENTO Nº 30/2022 - Autoria: 

Vereador Laércio Zancan - Lalá. Requer o envio de votos de louvor à universitária 

marauense Ana Caroline Dallasta por ter sido escolhida melhor aluna do curso de 

Biomedicina da Universidade do Vale do Itajaí (Univali). Encaminhado para 

Secretaria. INDICAÇÃO Nº 3/2022 - Autoria: Vereador Delcio Sandri. Sugere ao 

Poder Executivo Municipal a realização de asfalto na Rua Estilac Leal, Bairro 

Progresso. Baixado para Relatoria ao Vereador Jonas Sebben. MOÇÃO Nº 4/2022 

- Autoria: Vereador Jonas Sebben. Os Vereadores CHIMENTO, ADRIELA, 

JONAS SEBBEN e DURANTE integrante da Bancada do MDB com assento nesta 

Casa Legislativa, in fine subscritos, no uso de suas atribuições legais que lhes 

confere o Regimento Interno da Casa do Município de Marau, em seu Art. 133, vêm 

apresentar Moção de apoio para aprovação do Projeto de Lei Federal 3723/2019 
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em tramitação no Senado Federal. Solicitamos que após os trâmites regimentais, 

seja encaminhada cópia da presente ao Senado Federal e à Câmara dos 

Deputados e aos email em anexo. ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão 

Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 25/2022 - Autoria: 

Vereadora Adriela Tonin. Altera o artigo 2º da Lei nº 2887 de 16 de novembro de 

1999. Pronunciamento da Vereadora Adriela Cristina Balotin Tonin. “Senhor 

Presidente, colegas vereadores, funcionários desta Casa, Pierina suplente de 

vereadora que aqui se encontra. Este projeto, então, ele vem apenas para alterar 

o artigo segundo da Lei nº 2.887 que é aquele projeto que a gente desenvolve do 

prefeito, vereadores e secretários mirim. E como sabemos nós já temos a lei da 

inclusão e nas escolas estaduais, municipais e particulares, nós já temos esses 

alunos, mais propriamente da APAE, que já estão incluídos nesse sistema de 

ensino. Então, como pensamos em trabalhar a diversidade e dar uma oportunidade 

para estes alunos também, estou pedindo aí o voto favorável de vocês. E em 

conversa com a APAE, eles inclusive convidaram os vereadores para, futuramente 

aí, ainda neste ano, estarmos indo até APAE e conversando um pouquinho sobre 

o trabalho do vereador com eles. Porque eles acompanham o processo desta Casa 

Legislativa e eles tem alguns questionamentos para fazer. Então, é uma 

oportunidade de estarmos lá com eles também. No momento era isso e fica aqui 

desde já o meu agradecimento”. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores 

favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, Delcio 

Sandri, Jonas Sebben. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 7/2022 - 

Autoria: Vereador Delcio Sandri. Pedido de providências Solicita que o Poder 

Executivo Municipal, providencie melhorias nas estradas da Comunidade Três 

Cerros. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina 

Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, 

Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, Delcio Sandri, Jonas Sebben. 

REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 8/2022 - Autoria: Vereadora Bete. 

Pedido de Providências Solicita Melhorias urgentes no calçamento da Rua A Frac. 

Severino Setti, Bairro Borges de Medeiros. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, 

Edgar Chimento, Ademir Durante. INDICAÇÃO Nº 2/2022 - Autoria: Vereador 

Machadinho. Sugere ao Poder Executivo Municipal a realização de passeio público 

e construção de um redutor de velocidade do tipo quebra-molas na Rua Camargo, 

Bairro Santa Rita. Pronunciamento do Vereador Deolindo Jossemar Machado. 

“Senhor Presidente, colegas vereadores. Essa indicação aí, na verdade, eu estive 

tomando um chimarrão lá no morador na frente só para ficar analisando, ver as 

crianças passando ali e tinha carro passando em alta velocidade, meio desviando 

as crianças, né. Então, eu acho que para ter segurança, tem que fazer um passeio 

e pelo menos um quebra-molas, né, porque fica correndo risco ali as crianças, né. 

Mas era isso, senhor Presidente. Obrigado”. APROVADO por 8 votos favoráveis. 
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Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, 

Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo Jossemar Machado, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. MOÇÃO Nº 3/2022 - Autoria: Vereador Laércio 

Zancan - Lalá. Moção de Repúdio contra a determinação da Portaria SEDUC/RS 

Nº 350/2021, do Governo do Estado do Rio Grande do Sul, que determina a 

redução da carga horária de aulas de educação física no Ensino Fundamental e 

exclusão da disciplina a partir do segundo ano do Ensino Médio. APROVADO por 

8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete 

Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Deolindo 

Jossemar Machado, Delcio Sandri, Jonas Sebben. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: 

Utilizaram o espaço de Explicações Pessoais, os Vereadores Edgar Chimento, 

Ademir Durante, Deolindo Jossemar Machado, Laércio Zancan, Elisabete 

Dall'acqua Alban, Delcio Sandri. Pronunciamento do Vereado Edgar Chimento. 

“Senhor Presidente, senhores vereadores. Quero aqui cumprimentar o pessoal da 

Casa, a Pierina que é suplente de vereadora aqui do MDB que se faz presente 

também, o pessoal que tá nos escutando aí pelas redes sociais. Eu venho falar um 

pouquinho aqui sobre as obras que estão sendo executados aqui no município de 

Marau. Se em uma determinada semana não tem alguma obra sendo realizada, 

tem alguma obra sendo anunciada. Então, é uma administração que tá fazendo um 

diferencial muito grande na história do nosso município. Vou só dar um exemplo 

pra vocês aqui. Todo mundo sabe que, por muitas vezes e muitas administrações 

todas que passaram, muito foi se cobrado de se fazer a deplan aqui no município 

de Marau, departamento de planejamento. Uma reivindicação da Associação dos 

Engenheiros e Arquitetos aqui do nosso município. Uma reivindicação do Conselho 

de Desenvolvimento Urbano do nosso município. E que agora se torna realidade. 

Quero dizer para a sociedade marauense, para a comunidade marauense que ali 

a união de esforços da administração em um local mais adequado também para 

receber os empreendedores que necessitam da sua liberação do seu projeto, do 

seu licenciamento ambiental para que se possa fazer o seu projeto o quanto antes. 

Então, vem de encontro a um pedido da sociedade. E graças a Deus, essa 

administração está colocando em prática, tá fazendo diferencial que não foi feito 

em anos anteriores. Quero dizer, também, que alguma das obras que estão sendo 

anunciado e está se procurando tirar do papel também, que está sendo feito, por 

exemplo, um corredor de trânsito aí com o secretário Vilmo, juntamente com a 

administração Iura e Rui, que vai fazer com que vários bairros Santa Lúcia, Jardim 

América não precise mais entrar na João Posser ou na ERS-324 e, 

consequentemente, facilite a vida para se deslocar até o centro do município de 

Marau. A maioria dos asfaltos já foram feitas nesse corredor aqui, mas logo, logo 

vai estar pronto e vai ser inaugurado. Também mais um projeto diferencial. Outro 

projeto que está em andamento aqui que tende a dar certo também. E nós lemos 

um projeto que ingressou mais uma vez na Câmera aqui são os projetos 

habitacionais, através do Secretário Zigomar, do partido do PSB aqui, eu vejo o 
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Carlinhos aqui também que auxiliou muito nesses projetos aí, Carlinho. E, 

consequentemente, muitos deles devem sair do papel, melhorando a vida e a 

qualidade de vida da população que necessita. Sabemos o quanto é difícil de pagar 

aluguel no final do mês e em troca só se recebe um recibo que não se faz nada 

com ele. Enquanto que quando se tem a casa própria ou financiada ou talvez com 

recursos subsidiados, quando se paga alguma coisa sabe-se que aquilo que tá se 

pagando, aquilo vai ser meu pelo resto da vida. Muito se tem feito, Durante, também 

na agricultura. Eu lembro muito bem das tuas administração frente à Secretaria de 

Agricultura quanto tu tem trabalhado para isso, para o andamento da Secretaria da 

Agricultura. Lembre-me, em 2017, que muitos projetos de agricultores estavam 

parados e nós viabilizamos para que você pudesse dar prioridade nesses projetos 

que estavam parados. E graças a Deus sabemos que pelo teu esforço muitos 

projetos saíram do papel e tão gerando dividendos e frutos para comunidade 

marauense por esses produtores rurais. Sei também dos muitos esforços que a 

administração está fazendo agora nas comunidades para os produtores.  Tudo que 

foi feito pra cada um desses produtores para auxilio no dia a dia. Sabemos que tem 

chovido pouco nesse verão aqui, a comunidade como um todo está sofrendo por 

isso, os agricultores estão sofrendo. Talvez muita coisa, Sandri, esteja ainda para 

se realizar. Mas, ao mesmo tempo, esse tempo de cerca aqui muitas estradas 

talvez não pudessem, não poderiam ter sido mexidas também. E quero dizer quanto 

a ponte ali de Veado Pardo, já tem um projeto praticamente pronto e ela vai ser 

realizada, sim.  Essa administração vai realizar essa ponte. Lembro-me muito bem 

quando a administração do Zanchin assumiu em 2005 que de 2005 a 2008, em que 

o Durante esteve à frente da secretaria também, né Durante, foi feito a ponte de 

São Francisco, que até vidas nós perdemos nessa ponte. E nós conseguimos 

duplicar essa ponte, fazendo um local adequado para se passar. Parabéns, então, 

pela sua administração daquela época. Fizemos a ponta da Sesteada, de 2005 a 

2008, pontes de concreto. Não tô falando das outras pontes que foram reformadas 

e tudo mais. Lembro-me, muito bem, que de 2009 a 2012 nós fizemos a ponte do 

Centro Social Urbano. Todo mundo conhecia como é que era aquela ponte e que 

deu uma outra realidade para aquela comunidade e pelo interior que passava aí. 

Lembro-me, muito bem, que na tua administração agora de 2017 a 2020, fizemos 

a ponte da Via Férrea lá em Laranjeira, Durante. Uma reivindicação de muito tempo 

para comunidade que havia solicitado. E agora já está previsto a ponte ali de Veado 

Pardo e também a ponte do Noé. E Deus queira que daqui a pouco, ali na frente, 

não venha outras pontes a serem realizadas. E também muito foi feito para 

agricultura. Vou citar alguns exemplos aqui. O Olho Vivo na agricultura, Durante, 

no teu mandato também e que está sendo dado continuidade aqui com o Alberto 

Trichez, Prefeito Iura, das câmeras de vigilância. A implantação da fibra ótica no 

interior que vai trazer uma nova internet, trouxe uma nova internet ao pessoal que 

reside no interior, que tem fazer as notas fiscais, que tanto a integração pede, a 

BRF, enfim outras empresas também solicitam. Muito foi criado para agricultura. Eu 
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cito para vocês na área de turismo. Rota das Salamarias que é um exemplo e é 

conhecido nacionalmente e internacionalmente. O Caminho das Águas e Sabores 

que veio, sem dúvida nenhuma, trazer um alento para esses agricultores que vivem 

nessas rotas. E tem muito ainda por vir. O Via Fácil aqui que vem auxiliar quando 

acontece um problema na agricultura, Presidente Vaguinho, e que, 

consequentemente, tanto os bombeiros ou quem quer que seja vai chegar muito 

fácil à propriedade e talvez salvar até vidas. Mas tem muito mais coisas. Enfim, eu 

quis passar um retrospecto de tudo que vem acontecendo com a agricultura. E não 

só com a agricultura, como em todos os setores. Em nenhum dos setores, em 

nenhuma das secretarias está sendo deixado de lado. Era isso, senhor Presidente. 

Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Ademir Durante. “Senhor 

Presidente, vereadoras Bete e vereadora Adriela, vereadores, colegas vereadores, 

membros da assistência de todas as bancadas, a suplente de vereadora a Pierina 

também, os meios de comunicação que estão nos assistindo o nosso boa noite. Eu 

agradeço, Chimento, pelas coisas que foi, pelas obras tu falaste aqui, foi levantado 

que fizemos na administração que nós estava em frente à Secretaria da Agricultura. 

Tem mais, a parceria lá de Antônio Palma para as pontes que foi feito. Eles tinham 

um projeto e nós entramos com a parceria com máquina. O primeiro robô aqui do 

município também, aqui do Pressi, aqui em São José dos Tonial, também foi uma 

obra de primeiro mundo, né. De Oscar Maroneze também que fez um belo 

investimento aí. É o único que tem no estado de Rio Grande do Sul. Tinha, não sei 

se hoje ampliou o negócio das poedeiras, aonde que colocam a mão para o 

transporte os ovos para levar para chocadeira, só a hora do carregamento, senão 

é todo ele automático o trabalho. O projeto também da indústria familiar, né, Promaf 

também que foi criado. E até um sobrinho meu tá ainda trabalhando com esse o 

negócio de poedeiras, né. E vários outros projetos também foi deixado em 

andamento, né. E a secretaria acho que continua desenvolvendo e fazendo o 

melhor para o nosso município. A nossa demanda é bastante grande do interior. O 

trânsito dobrou. Onde que faz um investimento grande da avicultura, aonde que 

são quatro, ou dois, ou um que seja, ou três, ali entra caminhão pesado. Tudo eles 

passam pelas estradas. Temos carretas indo até as propriedades, né, para fazer a 

entrega de ração e pegar também os produtos, o leite que é uma base também 

muito boa para o nosso agricultor. É o salário dos nossos agricultores podemos 

dizer que vem do leite. E por isso que toda essa atividade é preciso uma atenção 

muito especial e um atendimento muito especial. E o que me traz aqui nessa 

Tribuna hoje. Falei que o Chimento levantou o assunto. Obrigado, Chimento, 

vereador colega. Eu trouxe a essa Tribuna, eu falando com cerealista aqui do nosso 

município e nós também me perguntaram e eu já tinha até pensado nessa situação, 

para que nós, Presidente, aqui da Câmara de Vereadores nós faça uma comissão 

ou se faz um ofício e com todas as bancadas aí. E pedir para a polícia civil, para a 

polícia militar para que façam o patrulhamento no interior do nosso município. Por 

que nessa situação que estamos hoje, um saco de soja duzentos reais, né, aonde 
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que foram de repente atacado, abordado um caminhão aí, é vinte, trinta mil reais. 

Então, tanto a Brigada como a polícia civil que façam um termo de alerta ao 

produtor, que não procure não andar de noite. É um perigo ter até em casa para 

situação que tá, tu deixar o caminhão em casa, pode ser abordado, né, pelos 

ladrões. E a nossa região aí teve, nesses últimos tempos aí, nesses últimos dias 

podemos dizer, levando equipamentos de máquinas agrícolas, GPS do uniport, 

onde que é um valor muito elevado de cinquenta mil reais, vale um GPS. E aí, além 

das câmeras e vídeo monitoramento, nós precisamos que a Brigada, a polícia civil 

se for possível também que faça um patrulhamento, que ande aí por esse nosso 

interior desse município. Não sei, senhor Presidente, a sua ideia também. Foi 

sugestão também de cerealista. Até tinha pensado em fazer uma Moção e assim 

achei melhor levar aqui nessa Tribuna pra nós fazer uma comissão aí, nós ir até a 

Brigada, ir até a delegacia de polícia, como o senhor achar melhor e os colegas 

vereadores acharem melhor. O quanto antes seria feito seria... é bom né. E nós 

colocar a situação, o que tá acontecendo no interior do município. Precisa fazer 

patrulhamento nesse nosso inteiro do município, principalmente nesse tempo de 

colheita. Seria isso, senhor Presidente Agradeço pela oportunidade e uma boa 

noite”. Pronunciamento do Vereador Machadinho. “Senhor Presidente, colegas 

vereadores, integrantes dessa Casa que se sintam cumprimentados por esse 

Vereador. Eu vou falar uma coisa que até eu não era projeto meu de falar hoje, mas 

isso me dói no coração. Vi várias pontes com o vereador Chimento falou que foi 

feito. E eu fiz a indicação aqui para ser reformada só a ponte do bairro Fátima, 

infelizmente não tem jeito de fazer. E eles me cobram. Já caiu uma pessoa lá. Será 

que só porque eles são pobres? Mas essa cadeira minha que vai defender muito 

as pessoas pobres. Enquanto eu tiver aqui, em trabalho social, eu quero ser um 

vereador destaque. Porque não é justo que fazem em tudo que é lugar, e a gente 

pede num bairro pobre da cidade, ainda me falaram que os moradores ainda têm 

que entrar com a madeira. Onde é que se viu. Isso não é justo. Então, acho que a 

gente tem que ter igualdade para todos. E agora vou falar um pouco sobre uma 

visita que eu fiz aqui no interior de Santo Agostinho, que nós fomos numa festa, né. 

E como é nosso trabalho, nós fomos eu e o Renan e o vereador Delcio e a gente 

passamos nas estradas e verificando. E eu verifiquei que tem várias árvores lá que 

precisa uma roçada na “veira” das estradas, porque já tá atrapalhando o trânsito. E 

eu chegando lá, conversando com os agricultores, eles me relataram isso, que era 

para mim cobrar isso. Eu disse mas seguindo a gente fala sobre essas coisas e 

também botar um cascalho nas estradas que agora tá começando a colheita da 

soja e várias caminhão está ficando atolada aí. Porque aqui onde no casulo onde 

sai na Gruta do Rio Marau, lá esses dias eu passei lá, tava o caminho, trator 

puxando caminhão lá. Então, espero que o poder público dê uma atenção, pelo 

menos agora que é hora da colheita da soja, que ninguém fique encalhado nas 

estradas por falta de cascalho. Então, era isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. 

Pronunciamento do Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Boa noite, Senhor 
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Presidente, nobres colegas da Casa. Vou falar agora de algumas proposições. Uma 

que está tramitando ainda, que é um projeto de lei de minha autoria que institui o 

dia Municipal em memória aos marauenses vítimas da covid. Essa proposição, 

então, ela visa oficializar e perpetuar, através de lei, o dia 8 de Abril como dia 

Municipal em memória das vítimas do covid. A data escolhida simboliza o registro 

do primeiro óbito pela doença aqui em Marau lá em 2020. O Memorial poderá ser 

levada a efeito anualmente com campanha, reuniões, palestras e outros eventos 

que visem lembrar e homenagear os marauenses mortos pela covid-19. A data 

pretende não deixar cair no esquecimento, através dessa singela e simbólica 

homenagem às vítimas, tendo os momentos de dor, medo e incertezas que a 

pandemia provocou em todo mundo, enfatizando também a importância da 

manutenção da difusão e valorização do sistema público e gratuito de saúde do 

povo brasileiro. A importância dos investimentos em ciência, tecnologia, inovação 

e a valorização dos Profissionais de Saúde que são elementos fundamentais para 

salvar muitas vidas no município e em todo o Brasil. Também falar da Moção que 

acabou de ser aprovada aqui por unanimidade. Muito obrigado os nobres colegas 

que contribuíram. É uma Moção de repúdio a portaria da Seduc, da Secretaria de 

Educação aqui do Estado do Rio Grande do Sul, que determina a redução da carga 

horária de aulas de Educação Física no ensino fundamental e exclusão da 

disciplina a partir do segundo ano do ensino médio. Essa moção, então, tem o 

objetivo de alertar a sociedade como um todo de que é importante a manutenção 

da carga horária da disciplina de educação física até o último ano do ensino médio. 

A medida vai na contramão de todos os estudos científicos que reforçam a 

importância da educação física na promoção da saúde e da cidadania, 

descaracterizando a função da disciplina na formação integral dos alunos. Além 

disso, a normativa também desconsidera os dados epidemiológicos que 

apresentam o aumento do sedentarismo e da obesidade entre jovens e 

adolescentes. É sabido que as aulas de educação física possui vital importância 

para promover o desenvolvimento integral do aluno, pois leva a hábitos de vida 

saudável, auxilia na socialização e nas relações humanas, estimula o espírito de 

equipe e a prática de esportes. No ensino médio a disciplina auxilia o adolescente 

a ter experiências construtivas de convivência, cidadania e consciência corporal, 

além de contribuir na prevenção e reabilitação da saúde física e mental. A atividade 

corporal é fundamental e soma-se a educação intelectual e moral, visando à 

formação do aluno em uma educação integral, corpo, mente e espírito, resultando 

em melhor qualidade de vida. Mais uma vez agradeço aqui aos nobres colegas pela 

aprovação desta moção. Era isso, senhor presidente. Muito obrigado”. 

Pronunciamento da Vereadora Bete. “Senhor Presidente, colegas vereadores. 

Na verdade eu não ia me manifestar, mas eu achei importante colocar algumas 

coisas, porque a gente tem uma realidade e os vereadores da situação tem outra 

realidade. Com o orçamento de Marau nada mais justo que saiam muitas obras. Se 

não fosse desta forma seria complicado, vamos falar esse termo. Délcio, sobre a 
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ponte. Protocolei em fevereiro um pedido, porque assim como os moradores te 

procuraram, me procuraram também há seis meses mais ou menos que a ponte 

estava interditada, sem ter nenhuma perspectiva de reforma ou de liberação. E o 

pessoal precisando dar uma volta enorme. Tudo bem. Fizeram a reforma. Vamos 

aguardar o projeto que está encaminhado, que vai sair do papel. Ótimo. Mas nós 

temos muita coisa, principalmente reclamações por parte no interior e os bairros 

também. Muitos bairros estão com os calçamentos que é uma vergonha. Uma 

vergonha. Esse meu pedido que eu fiz da rua, do fracionamento Setti ali, é terrível. 

Eu não anexei fotos, mas os vereadores podem ir lá também e verificar situação. 

Então assim ó, o que o Vereador Machadinho levantou da ponte ali da Vila Fátima, 

aquele Pontilhão, realmente, isso é uma vergonha a Prefeitura não ter tomado 

providência. Depois que acontece alguma coisa mais grave, aí não adianta chorar. 

Então a gente vem aqui, levanta também para contribuir para cobrar, porque é o 

nosso papel. Eu acho que nós precisamos aqui colocar que existe coisas sendo 

feitas? Existem. Mas não é às mil maravilhas. Tem muita coisa a ser feita, sim. E o 

orçamento cabe dar mais atenção para os mais pobres, como disse o Machadinha, 

realmente, porque várias pessoas lá do bairro Fátima também me procuraram. Eu 

não fiz nenhum discurso, porque você tinha feito o pedido e a gente aqui agora 

querendo cobrar também. Porque eu acho que nós temos o dever de fazer isso 

pela população que tá aí sofrendo. Porque teve essa queda desse morador lá, 

poderia ter sido muito séria. Então, acho que a gente tem que estar consciente que 

tem coisas sendo feitas. Tem. Tem orçamento para ser feito. Foi feito empréstimos, 

financiamentos. Nada mais justo do que sair obra. E tem que sair mesmo. Mas 

também tem que pensar nos pedidos que a gente faz, quando os moradores de 

bairros e do interior nos chamam também. Porque nós estamos pedindo. Por que? 

Para também tentar auxiliar a administração. Indiretamente talvez cobrando. Isso 

não é confortável para administração. Tudo bem. Só que nós aqui temos o nosso 

papel para cumprir e nós vamos cumprir. Se for ruim para administração as nossas 

cobranças, infelizmente a gente pede que agilize os nossos pedidos também, para 

que a gente não venha toda hora aqui cobrar. Então, era isso, senhor Presidente. 

E estamos também à disposição para sempre escutar. Obrigado”. 

Pronunciamento do Vereador Delcio Sandri. “Senhor Presidente, quero aqui 

falar mais alguma coisa sobre o interior. Porque hoje até o meu assunto seria outro, 

mas como a gente teve esse período de chuvas que não foi o seu próprio ainda, 

tem que melhorar muito, tem que chover mais ainda. Mas para as nossas estradas 

e para os acessos dos nossos produtores, eu volto a falar. Tá acontecendo algo 

fora do normal. Vereador Chimento, líder do governo, eu não sei se a gente anda 

pelas mesmas estradas. Não estamos vendo o que tá acontecendo. Então, ou 

produtores conversam só com nós, porque onde nós tivemos nós ouvimos e 

recebemos pedidos de melhorias. Não temos nada contra administração, nada 

contra a população. Pelo contrário, eu falei aqui no primeiro dia que eu cheguei 

aqui, o meu âmbito, a minha ambição dentro da política é buscar resultado lá para 



15 
 

a população. Os números, as obras, ótimo, precisamos. Mas eu vejo que o pessoal, 

tem muita gente que não recebe isso. Sobre a minha visita a aquela planta do 

chiqueirão, nós precisamos dar um jeito naquilo lá urgentemente. E nós vamos, o 

produtor está disposto a ajudar com recurso, com máquinas, mas nós precisamos 

dar acesso para ele. E hoje as visitas que o Renan tem me acompanhado. O 

pessoal do interior só pede acesso. Só que eu vejo que a maioria não tem isso. Eu 

não sei se nós, talvez a gente não passe pelas mesmas estradas. Hoje nós tivemos 

visitando aí no distrito de Laranjeira a comunidade de Aparecida, inclusive fiz um 

vídeo lá na ponte da situação e tal. Eu não tenho até, não tenho ambição de me 

promover com isso, bem pelo contrário. Bem pelo contrário. Até vou disponibilizar 

esse vídeo, então, para o secretário, não vou publicar em rede social. Eu só queria 

que fosse resolvido. Nada mais que isso. Vou voltar ao ponto lá de Três Cerros, do 

vídeo e da postagem, o produtor não queria fazer o vídeo. Mas depois de seis 

meses, um ano pedindo e nada foi resolvido, até aconteceu o que aconteceu com 

o caminhão lá. Então, o mínimo que nós podemos fazer é dar acesso para a 

população e para o produtor rural. Saudar aqui o pessoal lá de Santo Agostinho. 

Nós tivemos lá no almoço, inclusive conversamos lá com o Secretário da 

Agricultura, conversamos com o Vilmo o Secretário da Cidade. Parabenizar a 

comunidade pelo belo almoço que foi oferecido para nós lá. Nessas visitas, eu 

tenho notado, principalmente nesse pessoal que faz divisa com outros municípios. 

Eu não tô falando aqui para me promover.  O pessoal tá passando o talão do 

produtor e título eleitoral para os municípios vizinhos para poder ter acesso há 

alguma reforma em estrada, alguma coisa assim. os municípios vizinhos vem fazer 

serviço no nosso lado, porque aqui não tem. Tá aqui o Machado, meu líder da 

bancada, que teve lá comigo e ouviu isso também. Isso não é conversa. Isso 

acontece lá na divisa com Nicolau Vergueiro, aqui na divisa com Mato Castelhano, 

na divisa com Vila Maria e na divisa com Camargo. Algo está errado. E isso vamos 

voltar para as outras administrações, se vem errando muito tempo. A respeito do 

Via Fácil, eu tenho relato de alguns produtores que o pessoal não teve passando 

lá, inclusive foi pedido isso já com o pessoal competente da Prefeitura e nós vamos 

averiguar agora também junto com o pessoal responsável. O senhor comentou, 

líder do governo Chimento, sobre as pontes que foram feitas. Eu também 

acompanhei já faz algum tempo. Mas a evolução, a tecnologia vem mudando. Nós 

temos, o mínimo que nós temos é fornecer obra para a população. Vocês devem 

concordar comigo. Vocês devem concordar comigo, com certeza. Sobre a Rota das 

Salamarias. Com certeza eu já tive visitando, semana que vem vamos ter uma 

reunião com o pessoal da Rota para nós pedir algo melhor. Sabemos que o acesso 

a Nossa Senhora do Carmo, que seria a principal entrada da Rota das Salamarias 

deve, sim, e é necessidade do pessoal pelo que eu percebi, lá durante a campanha 

quando tive visitando e agora dessa continuação do asfalto. Que, pelo menos, na 

Rota das Salamarias. Discutir sobre asfalto no interior eu já não sei, porque hoje a 

gente não tem acesso, então não vamos falar em asfalto, porque estamos longe 
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disso. A respeito do Olho Vivo. O Olho Vivo no interior. Isso eu ia falar ainda lá na 

minha primeira estada aqui. Nós evoluímos e isso é louvável, mas nós precisamos 

evoluir muito mais. Muito mais. Nós precisamos fazer que isso funcione aqui na 

cidade e no interior. Já teve casos de precisar do Olho Vivo daqui da Cidade e as 

câmeras lá não estarem funcionando ou não ter a imagem que precisa. A evolução 

é constante. Nós precisamos evoluir junto. Seria isso, meu caro Presidente. Muito 

obrigado pelo espaço”. O Vereador Jonas Sebben, líder da bancada do MDB, 

solicitou Espaço de Liderança para que o Vereador Edgar Chimento fizesse uso 

da palavra. O Vereador Machadinho solicitou Espaço de Liderança para se 

manifestar. Espaço de liderança destinado à bancada do MDB. 

Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. “Senhor Presidente, senhores 

vereadores. Devo dizer, eu peço até desculpa, Machadinho, Sandri, Bete que, às 

vezes, tem que tomar cuidado quando se fala algumas coisas que não se trabalha 

para os mais necessitados, Machadinho. Eu devo lembrar que o que que tu entende 

por mais necessitados? O que são os mais necessitados? Os mais necessitados, 

talvez, seja aquelas pessoas que em 2005, quando nós assumimos, que tinha 5 

creches, que nós largamos a administração em 2013, nós estávamos construindo 

a décima terceira creche, que beneficia os mais necessitados. Eu lembro-me de 

2005 a 2012 que para os mais necessitados, nós viabilizamos mais de 800 projetos 

habitacionais. Lembro-me, agora também, que de 2005 a 2012, na Santa Rita, nós 

praticamente asfaltamos quase todo aquele bairro. E a maioria dos bairros foram 

asfaltados naquele período lá, feito calçamento através do projeto parceria que nós 

desenvolvemos naquele período para os mais necessitados. Então, tem que tomar 

muito cuidado quando se usa ah, porque são mais necessitados não se faz. Não é 

isso.  Tu sabe muito bem quanto foi feito de asfalto nos últimos 4 anos e ainda está 

sendo feito nos bairros e nós vamos continuar fazendo. Os projetos habitacionais 

que tu conheceu aqui. O pessoal veio apresentar também, deu a liberdade para 

vocês indicarem as pessoas é para os mais necessitados. Então, tome cuidado de 

falar. Só porque são mais necessitados não estão sendo atendidos. Tome cuidado 

com isso. Se nós for olharmos, aí vocês falam, não, é um dever do município. Mas 

o município tá fazendo. Nós fizemos as pontes. O município tem dinheiro. Aí eu 

pergunto por que que vocês não fizeram uma ponte de 2013 a 2016? Ou vem aqui 

na Tribuna e diga uma ponte que vocês fizeram? Dinheiro tinha. Por que que não 

fizeram a ponte lá do Veado Pardo, que daí não tinha mais problema com aquela 

ponte? É fácil vir falar. Agora uma outra questão também. Eu não disse que tava 

mil e umas maravilhas, Sandri, tá. Tu veio aqui e disse que eu tinha dito que tava 

mil e umas maravilhas. Claro que falou. Olha teu discurso lá. Asfalto, nós estamos 

continuando fazer asfalto nos bairros. E nós vamos fazer muito mais, Machadinho, 

pode ter certeza disso. Pode ter certeza disso. E para o interior nós vamos fazer 

muito mais também. É obra em cima de obra que nós vamos fazer, tá. Só que nós 

tivemos um apagão de 2013 a 2016. Dá para contar nos dedos as obras que vocês 

fizeram, tá. Que foi vendido um sonho e que esse sonho se tornou um pesadelo, 
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tá. Então, tome cuidado quando se fala mal da administração que está sendo, tá 

procurando realizar com cuidado e com cautela todos os investimentos e que vocês 

vêm aqui dizendo que não tá sendo feito nada. Isso sim vocês tão falando que não 

tá sendo feito nada. Então, muito cuidado, tá. Os mais necessitados também estão 

sendo atendidos, tá Machadinho.  Fica bem tranquilo que o pessoal vai chegar lá. 

Talvez não tenha dado tempo ainda de chegar, mas o pessoal vai chegar, viu. Não 

te preocupe. Ok? Então, era isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. Espaço de 

liderança destinado à bancada dos Progressistas. Pronunciamento do 

Vereador Machadinho. “Viu, Chimento, eu não falei que vocês não estavam 

fazendo nada. Mas que já tem várias idas das pessoas lá na prefeitura pedir essa 

ponte e eles não tem voz. Isso aí que eu tô falando. Eu não quero saber de passado. 

A minha administração faz um ano que eu tô aqui. Eu não tô falando mal de vocês. 

Eu tô falando a realidade. Porque eu vim aqui pedir e vocês fizeram várias coisas 

já que outros Vereadores pediram bem antes do que eu. Por que que para eles não 

querem fazer? Não é, não quero que tu leve a mal, mas é a realidade. A realidade 

é uma.  Eu não tô. Então, por que vocês não dão uma esperança, oh, gente 

conversa com o secretário e eu falo com as pessoas. Então, deem uma esperança, 

oh, nós vamos fazer que daí não precisa nós virmos na Tribuna. Só que nós não, 

sei lá uma desculpa que não deu ainda. Mas daí ninguém fala nada e fica a 

indicação ali e o pessoal se acidentando ali. Eu não quero que morra uma pessoa 

por causa de falta de segurança, nem guarda naquela ponte não tem. Acho que 

não custava vocês pelo menos ir lá, porque é uma coisa que gasta bem pouquinho. 

Vocês poderiam fazer, sim. Eu não tô falando das outras coisas do passado, que 

de passado não me interessa, porque eu não tava naquela gestão. A minha gestão 

faz um ano e pouco que eu tô aqui. O que que não foi feito nessa gestão tudo bem, 

mas lá era outros Vereador. E eu tenho que defender agora, porque a minha cadeira 

eu assumi faz um ano e pouco. Eu sei que tu ficou magoado, que eu falei. Mas eu 

sei que tu não gostou. Mas nunca, quando. Não, eu sei. Mas. Não, eu sei. Eu até 

posso, até peço desculpa se tu não gostou daquele ali, mas eu tive que falar assim, 

porque cada vez que eu passo lá o pessoal me ataca ou e me liga, Machadinho, 

não vamos, aqui tá feia a situação da ponte. E estou sempre cobrando. A gente 

acha que se fosse uma obra assim ó gigantesca, que exigisse bastante dinheiro, 

mas ali é uma coisa de mil reais. Então, não tem como dizer eu não vou fazer, 

porque eu não posso fazer. Então, porque eu nessa gestão eu não penso em mim, 

eu penso nos outros. Eu, graças a Deus, eu tenho meu salário nesses quatro anos. 

Mas eu penso nos outros. Então, eu não quis te magoar, mas é verdade. Só que 

não tá sendo feito. Então, era isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. Conforme 

as normas regimentais, o senhor Presidente João Vagner da Rosa Daré declarou 

encerrados os trabalhos da Sessão Ordinária, dos quais foram lavrados os 

presentes ANAIS que após lidos serão assinados.  

Jonas Sebben  
Primeiro Secretário 

João Vagner Da Rosa Daré 

Presidente 


